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克 难 攻 坚 稳 增 长

———喜迎市五次党代会召开系列报道之二

五年前的那个多彩的初秋，市
四次党代会向全市发出庄严承诺：

必须抢抓机遇，奋发有为，建设更具
实力、更有活力、更富魅力的信阳，

完成时代赋予的崇高使命。

五年后的这个丰盈的金秋，信
阳交出了一份发展势头好、 城乡面
貌变化大、 人民群众实惠多的“答
卷”———

五年里， 围绕市四次党代会提
出的建设魅力信阳的目标， 经济实
力显著增强，改革开放全面深化，工
业化加快推进，信息化与现代农业、

工业化、城镇化融合成效初显；发展
水平与全省差距缩小， 蓄能崛起势
头正旺。

五年里，宏观环境复杂多变，经
济下行压力加大， 改革发展任务艰
巨繁重，信阳全力“赶考”。市委带领
全市广大干部群众坚持持续求进、

务实发展、积极作为，始终扭住发展
这个第一要务， 突出项目带动这一
抓手， 树牢前锋意识， 勇于克难攻
坚，持续良好态势，优化经济结构，

加快转变发展方式， 奋力打造生态

经济高地、山水城市宝地、改革开放
热地、 特色文化名地、 平安和谐福
地，在一条不以牺牲农业和粮食、生
态和环境为代价的， 以新型城镇化
为引领的“三化”协调科学发展的路
子上越走越宽广、越走越敞亮。

———经济增长速度位于全省前
列。 市统计局提供的数据显示，在
“十一五” 末突破

1000

亿元的基础
上，“十二五” 时期全市经济总量持
续攀升，首次跻身全省前九行列，终
结了“十一五”居全省后

8

位的历史。

———财政收入首次突破
100

亿。

“十二五”时期，全市财政总收入每
年增长

10

亿元以上， 地方财政收入
连续跃上

40

亿元、

50

亿元、

60

亿元、

80

亿元、

90

亿元台阶。

2015

年， 全市
一般公共预算支出

374

亿元，是
2010

年的
2.15

倍，“十二五” 年均增长
16.5%

， 用于民生的支出得到较好
保障。

———金融实力进入全省第一方
阵。 “十二五”时期，交通银行、民生
银行、 珠江村镇银行等多家银行入
驻信阳， 全市金融机构存贷款余额
“十二五”时期双双实现翻番，贷款
余额由“十一五”末的全省第

8

位上

升到
2015

年的第
6

位，存贷比大幅提
高。直接融资实现新突破，华英农业
和黄国粮业分别在“中小板”和“新
三板”成功上市，本土国内上市公司
增加到

3

家。

———基础设施投资高位扩张。

“十二五”时期，我市全社会固定资
产投资在“十一五”末突破千亿元的
基础上， 规模持续扩大， 先后迈上
1200

亿元、

1500

亿元、

1700

亿元台
阶，

2015

年突破
2000

亿元，投资规模
稳居全省第

5

位。

2011

年
-2015

年，

固定资产投资累计完成
7371.38

亿
元，为“十一五”时期的

2.6

倍，成为
拉动全市经济平稳较快发展的主引
擎。

市发改委主任郑先明欣喜地告
诉记者，“十二五”时期，我市化加快
发展、弯道超越压力为动力，以调结
构促发展，在发展中促转型，结构调
整步伐加快， 转型升级实现重大突
破。

在信阳， 一个关于电商物流的
故事流传很广：

2015

年
11

月
11

日，信
阳金牛物流产业集聚区迎来物流
“洪峰”：头天零点起人就没再合眼，

千余人打包、分拣、搬运、装车，

30

台
热敏打印机分秒不停地吐出快递单
据， 市里还调集了电力和网络保障
车。

24

时云计算中心大屏幕显示，单
日单仓出货量

51

万余单。

“双
11

”后连续几天，信阳
EMS

即时数据几次冲入包括北上广在内
的全国前十， 成为仓储物流业备受
瞩目的一匹黑马。

“双
11

”信阳一战成名，除了市

区， 光山县这一天卖出
72

万件羽绒
服，成为全国电商羽绒集散地。信阳
一座

10

万平方米的智能化平层仓储
随之投建， 一些大卖家开始把仓储
重心转向信阳。 恒大大米全国六成
份额交给鄂豫皖一日达， 物流成本
可降一半。 信阳仓配业务已进入指
数级增长快车道， 增速进入全国前
十。中部小城信阳正朝“物流重镇”

迅速崛起。

现代物流业的兴起， 是我市近
年来调整产业结构的一个缩影。“十
二五”时期，我市第三产业比重大幅
提升。 全市三次产业结构由

2010

年
的

26.4 ∶42.2 ∶31.4

转变为
2015

年的
24.2∶40.2∶35.6

， 第三产业占
GDP

比
重提高

4.2

个百分点，对经济增长的
贡献率由

2010

年的
34.2%

提高到
41.7%

。现代服务业加快发展。

2015

年，全市以现代物流、金融保险、信
息传输、计算机服务、商务服务、房
地产等为代表的现代服务业增加值
523.79

亿元， 占第三产业比重达
78.3%

，比
2010

年提高
4.8

个百分点。

第一产业比重明显下降。

2015

年，第
一产业占

GDP

比重较
2010

年下降
2.2

个百分点。

数字的此消彼长， 见证的是全
市经济结构转型、方式转变、以及动
力转化， 我市经济可持续发展的动
力更强、后劲更足。

与此同时， 我市坚持走新型工
业化道路， 以扩大增量引领结构调
整，以做优存量推进方式转型，加快
构建现代工业体系， 推动工业转型
升级， 也使全市高成长性制造业稳

超半壁江山。

2015

年，全市六大高成
长性制造业增加值

282.26

亿元，增
长

11.6%

， 快于规模以上工业增速
1.7

个百分点，占规模以上工业增加
值比重达到

55%

，较
2010

年提高
3.5

个百分点。同时，我市高技术产业快
速发展。高技术产业增加值

51.18

亿
元，增长

27.3%

，快于规模以上工业
增加值

17.4

个百分点， 占规模以上
工业企业增加值的比重达到

10%

。

电子信息、新型建材、绿色食品、纺
织服装等主导产业初具规模， 现代
家居等产业集群集聚态势正在形
成， 全市已经形成覆盖

34

个行业大
类、门类比较齐全的工业产业体系。

经济规模发展壮大。

2015

年全市工
业增加值突破

600

亿元，是
2010

年的
1.8

倍，年均增长
12.6%

，高于同期生
产总值增速

2.9

个百分点。 其中，规
模以上工业增加值突破

500

亿元，达

到
571.55

亿元，较
2010

年实现翻番，

年均增长
15%

。产业集聚成效显现。

2015

年， 全市产业集聚区共入驻规
模以上工业企业

668

家，完成固定资
产投资

1121.1

亿元， 是
2010

年的
3.2

倍。信阳市产业集聚区、淮滨产业集
聚区等先后获得全省“十快”、“十
先”产业集聚区，平桥、金牛山等

6

个
集聚区晋级为一星级产业集聚区。

随着农村改革的不断深入，全
市农业经济稳步发展， 基础地位更
加坚实。 全市粮食生产实现“十二
连增”，

2015

年总产量达到
119.4

亿
斤， 约占全国的

1/100

和全省的
1/

10

，居全省第
5

位，超额完成
115

亿斤
的粮食生产核心区中期目标任务，

为国家粮食安全作出了重要贡献。

同时， 我市立足比较优势， 加快茶
叶、粮油、畜禽、水产、花卉等特色农
业产业化步伐，信阳茶叶、水产品等

农产品产量稳居全省第一，油料、肉
类等农产品产量居全省前列， 信阳
毛尖、南湾鱼、华英鸭、固始鸡等农
业品牌知名度不断提升。

历尽天华成此景， 人间万事出
艰辛。展望未来，信阳前景光明，完
全有条件有基础有能力实现蓄势腾
飞、跨越发展。但同时也要清醒地认
识到全市经济社会发展中还存在一
些矛盾和问题。 即将召开的市五次
党代会将对今后五年发展作全面部
署， 全市广大干部群众必将在市委
的正确领导下， 凝神聚力、 克难攻
坚，破解发展难题，补齐发展短板，

为“十三五”末信阳与全国全省一道
全面建成小康社会作出新的更大贡
献。

（明日请看《喜迎市五次党代会
召开系列报道之三———厚植优势利
长远》）

2016年首届信阳根亲文化论坛举行

乔新江出席开幕式并致辞
本报讯（记者黄颖）

9

月
19

日，由市委统战部主办、信阳根亲
文化研究会承办的

2016

年首届信
阳根亲文化论坛举行。市委书记乔
新江出席开幕式并致辞。

河南省社会科学院院长张占
仓，省政府发展研究中心主任谷建
全，市委常委、统战部部长方波，市
政协副主席王勇出席开幕式。开幕
式由方波主持。

乔新江在致辞中说，信阳是华夏
文明的发祥地之一，也是中华姓氏的
重要发源地、历史上中原汉族播迁闽
粤的肇始地和集散地，中华汉族姓氏
中有黄、赖、蒋等多个姓氏源于信阳
或旺于信阳。近年来，信阳高度重视
根亲文化资源的挖掘整理和研究开

发工作，根亲文化品牌在海内外已
颇具影响，根亲和姓氏社团得到健
康发展，联谊交流和寻根恳亲活动
不断拓展，根亲文化已经成为信阳
扩大对外交流、 提高信阳影响力、

助推信阳经济发展的强劲动力。

乔新江说， 信阳历史上就是
“一带一路”的重要节点城市，信阳
茶叶和其他优质农产品曾是丝绸
之路和茶马古道的重要商品，中原
文明也曾随着信阳历史上的几次
大规模移民南迁传播至东南沿海、

闽台地区乃至世界各地，曾为“一
带一路”沿线国家和世界人民作出
了重要贡献。如今，信阳又迎来千
载难逢的重大机遇，国务院批复的
大别山革命老区振兴发展规划把

信阳确定为三个核心发展区域之
一，列入国家“十三五”规划的淮河
生态经济带发展规划把信阳确定为
三个核心发展城市之一， 中办国办
《关于加大脱贫攻坚力度支持革命
老区开发建设的指导意见》 把信阳
确定为重点支持地区。 这三个国家
层面的战略性规划和文件， 都明确
支持把信阳建设成为区域性中心城
市、 充满活力的生态经济先行区和
全国有影响力的交通、信息、物流枢
纽。下一步，信阳如何在“一带一路”

建设中发挥更大作用？ 如何通过根
亲文化， 将信阳和海内外宗亲的心
更加紧密地连在一起？ 如何更好地
发挥根亲文化的纽带和桥梁作用，

为实现中华民族伟大复兴的“中国

梦”多做贡献？一直是信阳深入研究
探讨的重大课题，希望各位专家多
为我们把脉问诊、献计献策。

乔新江指出，举办信阳根亲文
化论坛是一次很有意义的探索，希
望这个论坛能够成为一个新的、可
持续发展的根亲文化研究平台，期
待推出更多的研究成果。我们将认
真学习借鉴论坛研究成果，进一步
发挥根亲文化优势，为建设河南华
夏历史文明创新区、打造全球华人
根亲文化圣地、做大做强信阳根亲
文化品牌作出新的更大贡献。

在随后举行的论坛上，河南省
社会科学院院长张占仓、省政府发
展研究中心主任谷建全、中国青年
政治学院科研处主任、 教授王大

良、台湾朝阳大学通识中心副教授
王震邦、闽南师范大学闽南文化研
究院教授汤漳平、中华伏羲文化研
究会副会长、华夏姓氏源流研究中
心主任袁义达、台湾中华河洛暨开
漳圣王文化研究会理事长廖俊杰、

信阳师院历史文化学院院长尹全
海等专家学者分别作主题演讲，探
讨信阳如何充分发挥根亲文化的
纽带与桥梁作用，积极融入“一带
一路”建设中去。

省社科院历史与考古研究所
所长张新斌主持论坛活动，并科学
阐释了举行此次论坛的深远意义。

论坛由信阳师范学院历史文化学
院和台湾中华河洛暨开漳圣王文
化研究会协办。 乔新江到河区

调研督导重点项目建设
本报讯（记者胡瑜珊实习生

张新）

9

月
19

日上午， 市委书记乔
新江深入河区，实地调研督导鄂
豫皖一日达信息科技有限公司、信
阳保税物流中心（

B

型）、西亚现代
物流信息中心、 河大市场改造、

林志高科技孵化园等重点项目建
设，现场协调解决项目建设过程中
存在的困难和问题。

乔新江强调，加快重点项目建
设是促增长保态势、 调结构促转
型、 打基础增后劲的有效举措。各
级各部门要充分认识加快重点项
目建设的重要性和紧迫性，加强领

导，集中力量，下大力气，千方百计
克服困难和问题，抓好项目建设质
量和进度，确保按时、保质、保量完
成项目建设任务。各地各相关部门
要加强协调配合，敢于担当，凡是
省、市重点项目要纳入市级统筹管
理，凡是国发

[2015]25

号文件出台
前承诺的优惠政策要坚决落实，全
力做好项目的规划、 征地拆迁、融
资和配套设施建设工作，确保项目
顺利实施，早日建成、早日发挥作
用。

市领导王新会、谢天学和市直
有关部门负责同志参加调研。

市四届人大常委会

第四十六次主任会议召开

本报讯（记者黄铎）

9

月
19

日上
午， 市人大常委会主任张国晖主持召
开市四届人大常委会第四十六次主任
会议，市人大常委会副主任董进才、高
曙霞、高潮、李群茂、聂书华、杨明忠和
市人大常委会秘书长胡海华出席会
议。

市政府副市长张武捷， 市委组织
部负责同志和市人大常委会有关委室
负责同志列席了会议。

会议听取了有关人事任免事项的
说明， 决定将该项人事任免议案提请
市人大常委会会议审议。

会议研究了市四届人大常委会第
二十八次会议召开的时间和建议议
程， 决定市四届人大常委会第二十八
次会议于

9

月下旬召开。

我市贯彻落实全省大气污染防治攻坚战现场观摩暨第
二次推进工作电视电话会议精神，要求各级各部门
找差距 补短板 下功夫 用实劲

确保完成大气污染防治全年目标任务

本报讯（记者胡瑜珊实习生
张新）

9

月
19

日下午， 全省大气污
染防治攻坚战现场观摩暨第二次
推进工作电视电话会在郑州举行。

会议总结第一次推进会以来的工
作情况，研究部署下一阶段大气污
染防治攻坚工作。 市领导乔新江、

尚朝阳、谢天学、郑志强和信阳电
子信息产业集聚示范区管委会主
任陈延虎等在信阳分会场收看收
听了会议。

省电视电话会议结束后，市
长尚朝阳通报了我市大气污染防
治工作目标的完成情况， 要求各
级各部门不等不靠， 认真贯彻落
实好省会议精神， 对照年初签订
的目标责任书，找差距、补短板，

针对关键环节、不足之处下功夫、

用实劲， 特别是党政主要领导同
志要亲自抓， 通过扎扎实实的工
作， 确保完成大气污染防治全年
目标任务。

9

月
19

日下午，潢川县
来龙乡淮风村养殖户正在
淮河岸边放养牛羊。 近年
来，在当地信用社“金燕农
贷通”、“脱贫助力贷”等支
农扶贫类信贷产品的帮扶
下， 该村村民成立了多家
牛羊养殖专业合作社。截
至目前， 该村养殖黄牛超
过
1000

头， 波尔山羊超过
5000

只， 为当地村民脱贫
找到了一条致富路。

熊伟陈柏松摄

图为信阳国际家居产业小镇生产企业现代化生产车间。


